
焦点关注 收编“游击队”难度大
! ! ! !电子废弃物主要含 ! 种有
害物质：

! 铅 可破坏神经、血液系
统和肾脏，影响大脑发育；

! 镉 半衰期达 "# 年，蓄
积体内，危害肺、肾和骨骼；

! 汞 沉积河底后通过食
物链进入人体，会损坏大脑和肾
脏；

! 六价铬 用于防腐蚀，透
过皮肤渗透入细胞，损伤 $%&，
引发哮喘；

! 聚氯乙烯 燃烧产生大
量致癌气体；

! 溴化阻燃剂 会干扰内
分泌，损害神经系统。

电视机由上千种材料制成，
包含以上 !种有害物质。其阴极
射线管、印刷电路板和塑料制件
都会污染环境。电脑含 '##多种
化学原料，包括汞、砷、铬等 "##

多种有毒化学物质。一台电脑显
示器的平均铅含量超过 (公斤。空调等
制冷设备含溴化阻燃剂、含氟塑料等有
害物质，废旧冰箱和空调中的冷冻剂会
直接破坏大气臭氧层。

如果随意丢弃或掩埋电子垃圾，重
金属会逐渐渗入，严重污染土壤和地下
水，直接或间接损伤当地居民及其他生
物。如果焚烧，会释放大量有毒气体，如
剧毒的二恶英、呋喃、多氯联苯类致癌物
质，危害自然环境和人体健康。

在专业电子废弃物处理企业，一台
废旧冰箱进入处理车间之后，要严格经
过冷媒回收、前段拆解、皮带输送、整体
粉碎、金属分离、细碎处理、风选系统和
减容压缩等多个步骤，形成塑料、铜、铝、
聚氨酯等产物。可再利用的原料，卖给相
关企业，剩余有害物质，送到危险废物专
业处理企业，做无害化处理。
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! ! ! !市人大代表杨逢珉和市政协委员屠大维、彭
颖红引用了同一组数据———)#*+年联合国环境
规划署报告显示，我国是世界第二大电子垃圾生
产国，每年生产 )"#余万吨，仅次于美国的 "##

万吨；预计到 )#)# 年，我国的废旧电脑将比
)##'年翻一番到两番，废弃手机将增长 '倍。

杨逢珉代表还提到，全球铜产量的 !),、钢
产量的 -.,、铅产量的 -#,、锌产量的 "#,、铝
产量的 )),，都来自再生资源的回收和利用，其
中大部分由电子垃圾贡献。然而，在我国，巨大商
机和资源却被视若不见。大多数电子废弃物常年
沉睡家中，或随意流入非正规渠道，造成严重污
染。

记者调查发现，与“后续处理”相比，“回收”
是最大瓶颈。我国从国外引进先进处理设备，本
非难事。但由于回收量不足，导致有资质企业在
处置阶段束手束脚，不敢投资金，陷入恶性循环。

废纸旧瓶易收
电子垃圾难进

)台电视、*台冰箱，这是胡同亮最近一个星
期回收到的全部“电子垃圾”。
他所在的回收点，位于长宁区新泾五村，毗

邻垃圾房，占地约 "#平方米，)#*)年 !月成为
小区固定废品交投点。"/岁的胡同亮打了十年
收废“游击战”后，与新锦华再生资源回收交投网
络中心签约，入编“正规军”。
挂着胸卡、穿上制服，有了“根据地”，胡同亮

坦言，现在更多居民愿意将废品交给他。然而，与
每周约 "##公斤报纸、约 .##公斤硬纸板、)###
多个可乐瓶的回收量相比，他收到电子废弃物的
数量显得微不足道。
胡同亮的主要竞争对手，是回收废旧家电的

“游击队”。“拿个高音喇叭，骑辆电瓶车或三轮
车，在几个小区轮流兜生意。”他说，“居民觉得我
是收垃圾的，而他们是专门收电器的。况且回收
价也有差距，因为那些人是低成本运作，后期处
理简单粗暴，所以开价高。”目前，新锦华在长宁
区 !个街道收编了 *.!名流动收废人员，主要回
收纸张塑料，电子废弃物的销售额只占废品总销
售额的 *,。

其实，胡同亮更大的竞争对手，是人们根深
蒂固的旧观念———与纸张塑料等常见废弃物不
同，大部分居民不愿将废旧家电当废品处理，而
是更倾向于二手转卖，还希望卖个好价钱。可往
往事与愿违，电脑、电视机等电子产品更新太快，
许多旧货其实已经相当于废品。

最麻烦的是，电子垃圾一旦流入非正规渠
道，极易污染环境。危害也许暂难察觉，却很可能
延绵多年，愈演愈烈。所以，在日本、英国等国，居
民处理废旧家电，不但收不到钱，还要另外贴钱，
否则将遭重罚。

“以旧换新”一停
回收跌到冰点

*0时，胡同亮把当天收购的废弃物品移送
新锦华回收中心，其中，电子废弃物统一运到位
于蒲松北路的新锦华电子电器废旧物资回收利
用中心。

他透露，比起“收编”前，每件电器大约少赚
*.元。“以前曹安路有个老板，我只要收到废旧
电器，他就会过来拿，价格开得也挺高。但他之后
是拆是卖，我就不知道了。”加入“正规军”，压力
陡增，“我们和公司、街道都签了协议，如果违规
出售会被警告，"次警告就要开除。反正我主要
是收废品的，家电回收只是副业，不计较这点差
距。”

走进新锦华电子电器废旧物资回收利用中
心，*.#平方米的门店以走廊为界，被分割成办
公室和储藏区，近百台旧电脑、打印机、$1$机
排列整齐。“以前根本找不到走廊，连办公室都堆
满了电视机。”
中心负责人袁铁官口中的“以前”，指的是

)##/年至 )#**年家电以旧换新时期。我国 )##/

年 .月出台的这项政策，曾帮了袁铁官大忙。

针对电视机、冰箱、洗衣机、空调和电脑（统
称!四机一脑”），每台设置 ).#元至 -##元补贴。
有了这块“诱人蛋糕”，市民家中沉睡多时的旧家
电纷至沓来。国家通过财政补贴，促进消费，拉动
内需，同时，回收到大量废旧家电，供给正规企业
处理。
新锦华是首批中标的家电以旧换新回收点。

"年间，公司共收到 ).万件“四机一脑”，“当时
一天收四五百台是家常便饭。你知道今年 *月我
们收到多少？一共才 -)0台。”
“打回原形。”袁铁官自我评价道，“少了政府

补贴，我们的回收价毫无优势，老百姓的旧家电
又回到了不正规的黄鱼车上和维修店里。”

曾经顺利“招安”
合作甜蜜短暂

家电以旧换新期间，袁铁官“招安”过 ")名
“游击队员”。“双方都有强烈的合作意愿，觉得彼
此需要。”提起这段风光，他十分怀念。

)##/年新政推行之初，广大居民的热情大
大超出袁铁官的预期，负责回收的人手顿时捉襟
见肘。“当时中心只有 *#个人，除了上门收废，还
要接听预约电话和记录在线申请，压力很大。”袁
铁官想了不少办法，例如临时从总公司借调员

工；给送货上门的居民发 *#元运费补贴；收编长
期处于“敌对关系”的散兵游勇。
“有‘游击队’找我叹苦经，说有了以旧换新，

居民家电子废弃物全都流向正规企业，他们没生
意。”联想到自己正面临的人员缺口，袁铁官心生
一计：“我问他们愿不愿帮我上门收货，按件计
酬，对方一口答应。”根据国家政策，回收企业能
得到每件 "#元的运输补贴。袁铁官付给“游击
队”每件 *#至 *.元的报酬，“既能缓解燃眉之
急，又可降低用工成本。”

消息传得很快，寻求“入伙”者络绎不绝，袁
铁官从中精选出 ")人。“先考察资质，比如是否
具备回收空调需要的高空作业许可证等。再看区
域，在上海市区我们设有回收分中心，所以倾向
于找熟悉松江、宝山、嘉定等郊区的。”袁铁官将
“游击队员”分成三队，并签订合同：一方面，中心
在居民预约收货时就详细记录款式，以防偷梁换
柱，另一方面，不定期回访抽查，以防“游击队员”
阳奉阴违，“一发现违规，立马让他出局，主动权
在我手上”。
然而，在 )#**年底家电以旧换新政策结束

后，“出局”的却是袁铁官。由于正规渠道的回收
量急剧减少，主动投奔来的“游击队员”纷纷变
脸，不再服从分配，迅速作鸟兽散。“现在我希望
他们把回收的电子电器给我，他们都不愿意。”

大部分电子垃圾流向“回收游击队”
随意拆解处置，既浪费大量资源，又严重污染环境

本报记者 曹刚 见习记者 范洁 王文佳

在今年的上海两会上，多位代表委员关注“电
子垃圾回收和处理”。

上海电子产品维修服务协会两年前的统计显
示，本市70%的居民家中废旧家电，90%的企业边
角料，85%的机关、企事业单位电子废弃物，都流向
了回收“游击队”。为牟暴利，他们随意拆解处置，甚

至采用焚烧或化学方法处理，既浪费资源，又污染
环境。
老大难问题，为何存在多年，仍难解决？今明两

天，本报将连续关注“电子垃圾回收难”，从正规回
收企业面临的诸多困难入手，逐步剖析问题症结，
并请出代表委员和行业协会专家建言献策。

! ! ! ! !正规军"为何敌不过!游击队"# 袁铁官

给记者算了一笔账$$$去年中心总共回收了

!"##件!四机一脑"%日均 $#件& 每天的运营

费用大约 %##元%包含 ""名员工工资'门店

和仓库租金'$ 辆轻型卡车的油费和折损%

!每件毛利至少 $%元才能把成本打平& "袁铁

官解释%电子电器回收后并不作为二手转卖%

而是直接交给具备专业处理资质的企业%!以

$&英寸电视机为例%无论成色新旧%送到处

理厂每台 "#$元% 所以算下来我们的回收价

最高也不会超过 '#元& 游击队呢# 无论是简

单修理后二手转卖% 还是非法拆解后只卖金

属%处理成本都低得多%价格自然开得高& "

既然!游击队"仍是回收电子废弃物的主

力军%那么%能否将他们也收编进!正规军"#

新锦华公司战略研究室主任孙亚明认为

很难%!在整编之前% 街道和市容管理所先排

摸了小区流动收废人员的情况% 将他们分成

应取缔'可保留和待收编三类%我们吸纳的主

要是本身就比较规范和稳定的& 回收电子废

弃物的人员流动性比较强%很难收编& "

孙亚明建议%针对这些专收电子垃圾的!游

击队"%要采取疏堵结合的方法&一方面%相关部

门继续加大巡查力度取缔%另一方面%加强小

区回收网点的规范和便利性% 争取更多客户%

最重要的还是希望政策补贴% 赢得价格优势&

!当居民把电子废弃物都交到社区网点% 交给

正规回收企业%(游击队)自然就会无处容身& "

[ 电子垃圾回收·上]关注
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